

—¿Qué hizo Cortés despues?

—Permaneció en Cholula dos semanas, y continuó su viaje á México, pasando por entre los dos volcanes ó el camino que hoy se llama de San Nicolás de los Ranchos y que baja á Ameca.

—¿Qué nuevos auxiliares encontró Cortés?

—El príncipe de Ixtlixochitl, rey de una parte de Texcoco, que se hallaba en guerra con su hermano Camama, se ofreció á Cortés como aliado, con fuerzas numerosas.

—¿Entró por fin Cortés á México?

—Sin encontrar estorbo ni inconveniente alguno llegó á Colhuacán, de allí á Ixtapalapa, y de esta ciudad á México, donde hizo su entrada solemne el 8 de Noviembre de 1519.

—¿Cómo lo recibió Moctezuma?

—Lo recibió perfectamente, saliendo en unas andas y rodeado de toda su nobleza, á las calzadas de la ciudad, desde donde lo condujo al Palacio de Axayacatl que estaba situado donde hoy es la calle de Santa Teresa la Antigua. En la siguiente leccion veremos lo que aconteció desde la llegada del conquistador hasta su segunda salida.

LECCION 5ª

Residencia de Cortés en México.—La gran Tenoxtitlán.—Prision de Moctezuma.—Salida de Cortés al encuentro de Narvaez.—Matanza en el templo mayor.—Regreso de Cortés.—La noche triste

—¿Qué hizo Cortés despues de haber entrado á México?

—Procuró reconocer la ciudad, las calzadas y las lagunas, ganarse la voluntad de Moctezuma é inclinarlo á que abrazase la religion católica y se sujetase al rey de España.

—¿Qué clase de ciudad era México entonces?

—México era una ciudad que tenia sobre 60 mil casas, trescientos mil habitantes y muchos templos dedicados á diversos dioses. Estaba fundada donde mismo se halla hoy, rodeada por las aguas de las lagunas, y se comunicaba por tierra por medio de anchas calzadas. Su mercado era muy abundante, y todos los historiadores aseguran que era la ciudad mas rica y mas hermosa del Nuevo Mundo, y todavía se le llama la gran Tenoxtitlán.

—¿Consiguió Cortés del emperador Moctezuma lo que pretendia?

—De ninguna manera; y entonces Cortés, cuya situacion era ya peligrosa, porque los habitantes estaban irritados con la presencia de los españoles, resolvió prender á Moctezuma.

—¿Y lo ejecutó?

—Se dirigió en compañía de Velazquez de Leon, de Gonzalo de Sandoval, de Pedro de Alvarado y de otros capitanes, al palacio de Moctezuma, y allí le intimó que era menester que le siguiese hasta que fuesen castigados unos caciques que habian matado á unos españoles.

—¿Qué hizo Moctezuma?

—Resistió al principio; pero intimidado con las amenazas de Velazquez de Leon y de Sandoval, se entregó á Cortés, el cual se lo llevó á su cuartel.

—¿Y qué suerte corrió el cacique contra quien Cortés se quejaba?

—Ese cacique se llamaba *Cuauhpopoca*; vino á México por órden de Moctezuma, el que se lo entregó á Cortés.

—¿Qué hizo Cortés con el cacique?

—Le mandó quemar vivo en union de diez y siete nobles que le acompañaban.

— ¿Qué hizo Cortés despues de estas crueles ejecuciones?

— Tuvo que abandonar precipitadamente la capital para ir á combatir á Pánfilo de Narvaez, que con cosa de 600 hombres habia desembarcado en Veracruz y venia decidido á quitarle el mando, de órden de Diego Velazquez?

— A quién dejó Cortés en su lugar?

— A D. Pedro de Alvarado con unos cuantos hombres.

— ¿Qué hizo D. Pedro de Alvarado y cómo se portó en la ciudad?

— De la manera mas cruel y sanguinaria.

— Referidme lo que pasó.

— Los indios acostumbraban hacer una fiesta en el mes de Mayo. Pidieron licencia á Alvarado, y este se las dió con tal de que no llevasen armas. Confiados los principales nobles y ricos mexicanos en la palabra del gefe español, se reunieron en el templo, y á la media noche, cuando estaban mas descuidados y entregados á los bailes y ceremonias, entró Alvarado con 50 soldados españoles, que comenzaron á matar y á robar hasta que no quedó un solo indio vivo.

— ¿Qué consecuencia tuvo esta sanguinaria conducta de Alvarado?

— La poblacion de México se sublevó, y Alvarado, encerrado en sus cuarteles, estaba á punto de ser aniquilado cuando llegó Hernan Cortés.

— ¿Pues cómo pudo venir Cortés, si hacia poco que habia salido á campaña?

— Sorprendió á Pánfilo de Narvaez en sus propios cuarteles de Cempoala, le derrotó, y aumentadas sus fuerzas con esta tropa, regresó violentamente á México á auxiliar á Alvarado.

— ¿Qué resultado tuvo esta campaña?

— Los mexicanos, cada vez mas enfurecidos, ataca-

ron durante varios dias el cuartel general de los españoles. Cortés hizo varias salidas y sostuvo combates terribles contra las masas compactas de los indígenas; pero siempre tenia que retirarse á su cuartel, con pérdidas que disminuian diariamente su pequeño ejército.

— ¿Qué resolucion ocurrió á Cortés en el conflicto en que se hallaba?

— Persuadió á Moctezuma á que se asomase por la azotea del cuartel y arengase al pueblo, para que suspendieran el ataque contra los españoles.

— ¿Qué hizo, pues, Moctezuma?

— Aunque con repugnancia, accedió á lo que querian los españoles, y salió á la azotea del cuartel acompañado de dos soldados que le resguardaban con los escudos; arengó al pueblo, pero en vez de calmarse el furor de los que atacaban, redoblaron sus gritos y amenazas, dispararon flechas y tiraron de pedradas á su Emperador, hiriéndole en la cabeza.

— ¿Qué resultado hubo por fin?

— Moctezuma murió de resultas de las heridas segun unos historiadores, y segun otros, los españoles le dieron de puñaladas antes de abandonar sus cuarteles la Noche Triste, arrojando su cadáver á la calle. Este suceso pasó, segun varios historiadores, en la noche del 29 al 30 de Junio.

— ¿Qué hizo Cortés al observar el mal resultado que habia tenido la presencia y la arenga del monarca mexicano?

— Se reconcentró en su cuartel general, y despues de una junta de guerra que tuvo con sus capitanes, resolvió abandonar la ciudad y abrirse paso por entre los enemigos, lo cual ejecutó en la noche del 1º de Julio de 1520.

— ¿Salió Cortés sin dificultad de la ciudad?

— Por el contrario; desde que fué sentido su movimiento por los mexicanos, le atacaron furiosamente en

las calzadas, destruyeron los puentes y cubrieron las lagunas de canoas, desde donde arrojaban flechas á los españoles. Cortés estuvo á punto de perecer; muchos soldados españoles fueron ahogados ó matados; todos perdieron los tesoros que habian robado en el Palacio de Moctezuma, y Cortés mismo, con mucho peligro y dificultades, logró pasar las calzadas y entró ya en un terreno mas favorable para ejecutar su retirada. La tradicion dice que Cortés se sentó debajo del hermoso y venerable ahuehuatl* que existe hoy en el pueblo de Popotla, y al cual se le ha puesto una reja que se estrenó el 21 de Setiembre de 1873. Debajo de la sombra de ese árbol secular Cortés pensó un momento en toda la extension de su infortunio; se cercioró de la muerte de sus mas fieles y valerosos amigos, y contempló los sangrientos restos de su ejército. Las lágrimas vinieron á los ojos de este rudo capitan, y en aquel instante pareció que le abandonaba toda la energía y vigor que le habian acompañado en su empresa. Este suceso se conoce en la historia con el nombre de *La Noche Triste*.

LECCION 6ª

Retirada de Cortés.— Batalla de Otumba.— Llegada de Cortés á Tlaxcala.— Su marcha á México.— Sitio y toma de la Capital.— Suplicio de Cuauhtemoc.— Muerte de los tres reyes.— Viajes de Cortés.— Su muerte en España.

— Hemos dejado á Cortés rendido, maltratado y derramando lágrimas debajo del venerable ahuehuatl, y quisiera saber qué hizo despues.

* AHUEHUETE.— Arbol colosal y muy grueso, familia de las coníferas. El nombre azteca significa *tambor de agua*; de *atl*, agua, y *huehuatl* tambor.— *Taxodium, distichum*, Rich.— *Cupressus disticha*, Linn.— *Cupressus Moctezumae*, Humboldt.— *Cuadros de la naturaleza por Alejandro de Humboldt*.— Paris, 1868.

— Reunió á los dispersos, se dirigió al cerro de Otoncalpolco (donde hoy está el Santuario de los Remedios), atacó allí todavía con brío á los indígenas que lo defendian, y se apoderó del espacioso *Teocalli* (templo) donde se fortificó; curó á sus heridos, reunió á los dispersos y continuó despues su viaje para acabar de salir lo mas pronto posible del Valle de México.

— ¿Y no experimentó ya mas dificultad en su retirada?

— Caminó con direccion al Norte, dirigiéndose á Cuautitlán y dando vuelta por la laguna de Zumpango, acometido siempre por los mexicanos, y falto de víveres, hasta el grado que tenian que comerse á los caballos que se morian ó se cansaban, y así llegó á los siete dias de camino á Otumba, donde se encontró con un ejército muy numeroso de mexicanos que lo atacaron de una manera formidable; y ya los españoles estaban completamente derrotados y perdidos, cuando ocurrió á Cortés apoderarse del general del ejército azteca, el que podia reconocerse por estar colocado sobre unas lujosas *andas* y tener el estandarte del Imperio. En efecto, en union de Sandoval, Olid y Alvarado, Cortés se lanzó sobre el general, lo derribó del trono y se apoderó de la bandera. El ejército indígena se llenó de terror, y entonces todos huyeron, y los españoles quedaron victoriosos en el campo que deberia haber sido su tumba, con lo que habria acabado por entonces toda la empresa de la conquista.

— ¿Qué hicieron los españoles despues de haber ganado tan repentinamente esta batalla?

— Continuaron su camino y llegaron por fin á Tlaxcala, donde fueron muy bien recibidos por Maxixatzin, senador de la República y personaje muy influente que favoreció y ayudó mucho á los españoles.

— ¿No se sabe cuántos murieron en las batallas y encuentros que se han referido?

—Segun las diversas narraciones de los historiadores, los españoles perdieron en los combates de la ciudad de México 450 españoles, 26 caballos y como 4,000 indios aliados. Los mexicanos perdieron mucha gente, cuyo número no se pudo saber, pero se supone que la artillería y las armas de fuego de los españoles hicieron un terrible estrago en las masas de hombres que peleaban en las calles y en los templos.

—¿Qué hizo Cortés despues de haber llegado á Tlaxcala?

—En vez de desanimarse con las dificultades de su empresa, no pensó sino en los medios de llevarla á cabo. Procuró reponer su salud quebrantada, curar á los heridos, componer las armas y ganarse con regalos la firme amistad de los Tlaxcaltecas; y luego que estuvo ya en disposicion de abrir la campaña, envió destacamentos á socorrer la guarnicion de Veracruz, y él mismo hizo varias expediciones, sometiendo á los pueblos que todavía se mostraban hostiles. En esta época murió Maxixcatzin, y los españoles sintieron mucho la pérdida de tan poderoso y fiel amigo.

—¿Limitó Cortés sus operaciones á estas cortas campañas?

—No fueron sino el preludio de la grave y arriesgada campaña que debía emprender sobre la Capital. El 24 de Diciembre, dia de Noche Buena, formó todo su ejército y le leyó unas severas ordenanzas que habia promulgado el 22, y dos dias despues las tropas habian salido de Tlaxcala. El ejército se componia de 700 infantes, 118 arcabuceros, 86 caballos, y cosa de 150,000 indios aliados y la suficiente cantidad de parque.

—¿Adónde se dirigió Cortés con ese numeroso ejército?

—Otra vez á México, y tomó el camino de San Martín y de la Sierra, hoy Rio Frio, hasta Buenavista, y

de allí cortó para Texcoco, que significa *lugar de detencion*, adonde llegó el 31 de Diciembre de 1520, habiéndose alojado en el palacio de Netzahualpilli.

—¿Qué hizo Cortés en Texcoco?

—Organizó sus fuerzas que se aumentaron con nuevos indios aliados, formando un ejército de cerca de 200,000 hombres; ahorcó al valiente Xicotencatl, en castigo de su desercion, botó á las aguas del lago de Texcoco unos bergantines que habia mandado construir en Tlaxcala con los restos y material que habia sacado de los buques echados á pique en la bahía de Veracruz, y completó su flota con cosa de 16,000 canoas. Una vez terminados estos preparativos, emprendió el sitio formal de la ciudad de México, confiando el mando de la primera division á Pedro de Alvarado, á quien los mexicanos llamaban *Tonatiuh* (el sol). La segunda division, que debia operar en el rumbo de Coyoacán, la puso á las órdenes de Cristóbal de Olid, y la tercera, que debia situarse por todo el rumbo de Ixtapalapa, la confió á Gonzalo de Sandoval, reservándose el mando de la marina.

—¿Quiénes eran los principales aliados de Cortés en esta campaña?

—Los aliados de Cortés, como se ha dicho al principio, eran los tlaxcaltecas, los cholultecas y los huexotzingas; pero el principal de todos era el príncipe de Texcoco, Ixtlilxochitl, que se reunió á Cortés con un ejército de 50,000 hombres y le prestó servicios muy importantes en toda esta guerra.

—¿Quién mandaba dentro de la ciudad á los mexicanos?

—Despues de la muerte de Moctezuma, fué electo emperador su hermano Cuitlahuatzin; pero habiendo muerto á los pocos dias de viruelas, recayó el mando en Cuauhtemoc, jóven de 20 á 23 años, no solo valiente,

sino indomable y digno de ser comparado á los mas grandes héroes de la antigüedad.

— ¿Qué medidas dictó Cuauhtemoc para defender la ciudad?

— Hizo grande acopio de maíz en los almacenes reales, fortificó varios lugares por donde creyó atacarian los españoles, cortó las calzadas y formó tambien una flota de multitud de canoas para que se pudiera pelear por tierra y por agua; y él mismo, á la cabeza de la tropa mas escogida, se presentaba en todos los puntos de mayor peligro, y cuando no estaba en pelea se retiraba á su cuartel general, situado en Santiago Tlaltelolco, (donde hoy está el Teopan), y desde allí daba las órdenes á los generales y atendia á todas las necesidades del ejército y de la poblacion.

— Y los españoles, ¿qué hicieron para apoderarse de la ciudad?

— Atacaron diversas veces con la artillería y arrollaron y mataron millares de mexicanos en las calzadas, penetrando varias veces hasta el centro de la ciudad; pero fueron rechazados, y Cortés y otros de los principales capitanes estuvieron varias veces en grave peligro de ser matados ó hechos prisioneros. Los indígenas aliados ayudaban á la destruccion, y entraban á las casas, las quemaban, y mataban hombres, mujeres y niños.

— ¿Cuáles fueron los principales combates en esta campaña?

— El combate naval que se llama del *Peñol del Marqués*. Cortés asaltó el cerro que llamamos Peñon Viejo, mató á toda la guarnicion, y despues los bergantines españoles arrollaron en el lago á las canoas mexicanas y las destruyeron, echándolas á pique. Tambien hubo furiosos combates en las cercanías de los templos, los cuales incendió Cortés; pero el mas sangriento de todos fué el que tuvieron que sostener los españoles para

apoderarse del mercado, donde situaron su cuartel general.

— ¿De qué medios se valió al fin Cortés para tomar la ciudad?

— No encontró mas medio de penetrar en ella y dejar cubierta su retirada, que demoler las calles enteras y llenar con los escombros los canales; y á esta operacion se dedicaron 50,000 hombres de los aliados.

— ¿Qué resultado tuvieron todas estas operaciones?

— Cortés hizo diversas proposiciones de paz á Cuauhtemoc; pero este valiente monarca, á pesar de la hambre espantosa que reinaba, de la multitud de cadáveres que unos sobre otros llenaban las calles, y de que veia inevitablemente la ruina de su imperio, jamas quiso rendirse. Cortés entonces dispuso por agua y por tierra terribles y decisivos ataques, y logró, porque los habitantes no podian ya pelear á causa del hambre, que la ciudad se rindiese.

— ¿Cuántos dias duró el sitio?

— Toda la campaña sobre México duró cerca de ocho meses, pero el sitio formal y riguroso duró ochenta dias.

— ¿Qué dia vencieron definitivamente los españoles á México?

— El 13 de Agosto de 1521, dia de San Hipólito mártir.

— ¿Qué suerte tuvo el emperador Cuauhtemoc?

— Fué hecho prisionero en la laguna de Texcoco por García de Holguin, quien lo llevó ante Hernan Cortés, el cual de pronto lo trató muy bien, lo mismo que á su esposa y á los demas nobles que estaban en su compañía.

— ¿Qué hizo el conquistador despues que hubo ganado la ciudad?

— Se retiró á Coyoacán, donde estableció sus cuarteles, mandó quemar los muertos y limpiar la ciudad,

permitiendo que salieran las gentes que se morían de hambre, y que se introdujesen víveres.

— ¿Cuántos murieron en toda esta campaña?

— Es difícil decir el número de víctimas; pero se puede calcular que entre los que murieron de hambre y de enfermedades y entre los combatientes de ambos bandos, perecieron más de cien mil personas.

— ¿Continuó Cortés dispensando su protección y su amistad al monarca vencido?

— Nada de eso; y antes bien, instigado por el tesoro Alderete y por la avaricia que le cegaba, así como á los demás conquistadores, permitió que se apoderasen de Cuauhtemoc y le dies-en tormento, quemándole los pies con aceite hirviendo hasta que confesara dónde estaba el tesoro de la corona Azteca.

— ¿Hizo alguna confesion Cuauhtemoc?

— Resistió heroicamente el tormento, y dijo que habia echado los tesoros á la laguna. El rey de Tlacopan fué tambien martirizado, pero todo esto de nada sirvió, pues aunque los conquistadores registraron algunas partes del lago, no encontraron más que objetos de poco valor.

— ¿Qué gobierno se estableció despues de la conquista?

— Se dejó de pronto á los príncipes mexicanos nominalmente el mando de la tierra y sus títulos, pero en la realidad se estableció el gobierno militar, á cuya cabeza se hallaba, como era de suponerse, Cortés, con el título de Gobernador, Capitan General y Justicia Mayor, en todo lo que fué confirmado más adelante por el rey de España. Con este poder, y habiéndose durante el sitio destruido la ciudad azteca, Cortés mandó inmediatamente levantar otra nueva, que es la que habitamos.

— ¿Qué fin tuvo Cuauhtemoc?

— Habiéndose rebelado cuatro años despues Olid en

un lugar de la América Central que entonces llamaban las Hibueras, Cortés marchó con una fuerza de españoles y de aliados á castigarlo, y en el camino, por causa de una supuesta conspiracion, ó porque le estorbaban, mandó repentinamente el conquistador ahorcar al intrépido y desgraciado Cuauhtemoc y á los reyes de Tacuba y Texcoco, pues á estos tres personajes los habia llevado en su compañía por miedo de que hicieran una sublevacion en México. Este atentado tuvo lugar en Izancanac (Estado hoy de Tabasco), en 26 de Febrero del año de 1525.

— ¿Qué resultado dió á Cortés esta expedicion?

— Cuando llegó á las Hibueras, ya Olid habia sido matado y la tierra estaba pacificada; así es que trató de volverse á México, pero las tempestades de la mar lo hacían regresar al puerto, hasta que hubo por fin de llegar á México, donde hombres ambiciosos, déspotas, crueles y enemigos suyos, se habian apoderado del mando.

— ¿Qué fin tuvieron todas estas cuestiones?

— Cortés hizo varios viajes á España para arreglar sus negocios y defenderse de sus enemigos; regresó á México y empleó la mayor parte de su tiempo y de su dinero en descubrir nuevas tierras por el rumbo de Jalisco y la Costa del Sur hasta Californias; pasó, por último, de nuevo á España, y abatido, olvidado y hasta despreciado por el Rey, se enfermó, parece que de un mal de estómago, y se retiró á Sevilla, y despues á un pueblo cercano llamado Castilleja de la Cuesta, donde murió el 2 de Diciembre de 1547. Su cuerpo fué sepultado en la Capilla de San Isidro, en el sepulcro de los duques de Medina Sidonia. Sus huesos fueron traídos despues de España á México, depositados en Texcoco, despues en San Francisco, y en 1792 trasladados á la Iglesia del Hospital de Jesus, que fundó y se sos-

tiene aún con las donaciones de Cortés. En 1823 Don Lucas de Alamán sacó secretamente los restos históricos del hombre quizá mas notable de los tiempos modernos, y los envió á Italia á la familia del Duque de Monteleone. Con estos sucesos termina el período de la conquista y la vida del capitán célebre que acometió esta empresa, y de la cual ha resultado en el curso del tiempo la Nación Mexicana y las gentes que en la actualidad la habitamos.

NOTA.— En 1862 el poeta Don Eduardo Azquerino escribió una carta á la reina de España, pidiéndole que, aprovechando la intervencion europea en México, sacara los huesos de Cortés, ocultos en México, del poder de los bárbaros mexicanos, y fuesen conducidos á Madrid.— ¡Qué ignorancia tan escandalosa, y qué malevolencia tan gratuita!

SEGUNDA PARTE.

HISTORIA ANTIGUA.

Antes de que se descubriera México y se conquistara por Hernán Cortés, no podia saberse cosa alguna respecto de las gentes que habitaban estas tierras, sus costumbres, religion y forma de gobierno. En pos de los conquistadores, vinieron los religiosos de diversas órdenes; estos aprendieron la lengua mexicana, recogieron las pinturas y mapas que quedaron, oyeron las narraciones de los indios ancianos, observaron los ritos y las costumbres, y escribiéron diversos libros. Este es el origen y los fundamentos de la historia antigua, y por esto, y siguiendo un órden natural y lógico, he colocado en primer lugar el período de la conquista hasta la muerte de Cortés. En esta segunda parte se da idea, aunque en compendio, del pueblo conquistado; la tercera comprende el período de la dominacion española, y la cuarta, la época de la Independencia, hasta fin de 1875.